

人口問題研究所
研究資料第八號 昭和廿五年四月

過剰人口論の史的展望その三

リューメリンの「過剰人口論」

厚生省人口問題研究所

日

次

解

題

リューメリン邊創人曰論

本多俊官
三國俊官

附錄 リューメリンのマルサ又批評

本多俊官

解

題

ヨーロッパの「過剰人口論」は十九世紀末葉から廿世紀初頭にかけてのドイツ学界における著述者、人口問題論議に最初の一石を投じた古典的文献の一つで、一八七九年の講演記録を八年数回の回顧的感想を締語としてつけ加えた上で發表されたものである。

ヨーロッパがヨーロッパ大陸の統計学教授として、また博識多才な学者として、特に人口問題に対する警世的論客として最も精力的に活躍した十九世紀七〇年代のドイツは、工业化に遅れるなど凡そ百年にして漸く近代産業革命の洗礼を受けた新興國ドイツがこの近代革命に不可分の明暗表裏なる此を最も歴骨に経験せざるをもがつた時代であり、時に近代社會の生成期に通ずる人口膨張の高潮期でもあった。普仏戰爭の光榮ある勝利はドイツに近代國家としての誇りと戰勝による一時的な經濟的好況をもたらしはしたが、しかし七年戦争の過半を経た産業沈滞の漫性的持續はそれだけに又一層ドイツの國民大衆を失業と窮屈の中に苦悩させた。それは嘗てマルクスの人口論產生した世紀初頭のイギリスの世相と同じ。そういう意味ではヨーロッパはマルクスと世纪を距てながらも同じ歴史的年齢の中に立つていたともいってよいわけだ。典型的な十九世紀的マルクス主義者の一人であつたりヨーロッパは、運氣するところなくこの眼前諸般の社會思の根源を過剰人口にありと

、そして帰郷をしなさい当時の各般の社会問題は迄々人口問題の立場から再認識することによつてのみ全く新しい眼で之を見なおすこと少くすと考えた。この年代ドイツの漫性的不況が單に景氣変動上の一過渡に過ぎなかつたこと、従つて之を過剰人口に因由する恒常的な結果と考えたリューメリンの論理について甚後諸家の括縛する所もありて、當時のドイツの異常な人口増加その他の過渡的現象と人種問題論議の無実が過剰人口問題から遂に出生率の低下問題に一轍したことを皆周知の事であるが、嘗てマルクスの人口論が近代人口問題論議の出発点となつたと企て金の意味で、リューメリンの過剰人口論は当時のドイツ学界に人口問題に対する関心を喚起するに役立つたの毋論らず、また其後の人口問題論議にとつての終好の出發点ともなつたことを決して偶然の構成ではない。

十九世紀末葉以降廿世紀初葉にいたる近代人口論議のトライアル稱賛論の中でリューメリンの占めているそのような學地位は彼がマルクスを全く保守反動的な思想的立場を強く代表しているところにも亦うせかねれる。過剰人口は近代的自由を履きしがれ大無智無学を勞働者階級の堅苦な結婚と無責任な出生とから生まざる。従つてそのような自制力の欠けた者の結婚の自由を制限するためには國家的权力の行使も亦やむを得ないとまでリューメリンは主張してゐるのである。過剰人口の根源をその歴史社会的諸條件の中によりは單なる人間生來の動物本能の中によるとする理論的志向はそのような思想的立場と裏裏相應しているわけである。リューメリンを典型的なマルクス主義者たらしめる最大の理由も亦是にあらといえよう。

しかしながら、リュートメリソは小サスと分かつて天的年代の躍りも亦無視し難い。リュートメリソはひらけゆく帝時代の動向をはつきりと、認識しており、近代的の人口増加の根源である。近代的自由解放の潮流を見逃してはまぬ。或いはその政治的立場が保守反動的であつたためである。しかし、古時代の動向を却つてよく切実に実感せざるを得なかつたのも尤よう。これは、かゝる新時代の動向を却つてよく切実に実感せざるを得なかつたのも尤よう。いかえれば、過剰人口問題は、リュートメリソにとっては、何よりも先ず近代社会に特有な歴史的事実としてその関心を惹いたのである。それは當時に、マルサスの名に於いて、時代を超えた人間社会に宿命的な問題として表象されはしたが、併し、マルサスの人口論に見らるるような超歴史的原则を前面に押し立てて自然主義的理論構成は彼の時代感覚の許容しえ得るところではなかった。合理性の基礎となるべき過剰人口傾向は、リュートメリソにあつては、専ら統計的觀察によつて実証せらるべき現在の事実として取り上げられてゐる。其の後における出生率の恒常的低下傾向の確認がマルサス人口論の當否を再吟味すべき據り處として早速とり上げられ但在り。也此の全じ実証的時代感覚に負うてゐるといえよう。しかし出生率の低下傾向が必ずしも直ちにマルサス人口論の反駁論據となるわけでは無いのと全く様に、マルサス主義者リュートメリソの試みた統計的実証も必ずしも直ちにマルサスの人口原理を代位し得るわけのものではない。なぜならば理論的構成の強さにおいては寧ろ一步の後退と言ふことでもさういふことは必ず否認的、或いは歴史的感覚の強化は自然主義的理論構成

成に替わるべき新しい基準への要請を孕んでおり、問題闘争の原則的な転換への一種の地ならし工事として勝利の歴史的意義がある。過剰人口論と並んでリュー・メリンのもう一つの人口論派であるコマセ・ス人口論はめくまでマルサス説の全体的真実さを顕章するためにその統計学的及び生物学的部面における部分的な欠陷を修正し補足しようとしたものであるが、ヒリオケ社会的または文化的な觀察からする補足と修正を強調しており、自然生物学的な過剰増殖傾向は史上文化的發展をとげてきた國民については常にその人口をその國民的收入の限度以内に抑えるようとする反対の傾向によつて伴われてゐることを力説している。このような人口の自制的適應傾向とマールセス説に対する反対論據として取りあげた者は後のウオルフであるが、リュー・メリンにとつては、二の修正はなお決してマルサス説の否定を意味するものではなくて、既くまでその補完であり補強であると考へられてゐる。そこにもわからず此は典型的なマルサス主義者リュー・メリンを覺ると共に、また人口論における新しい理論的構成への賛同か育ちゆゑあることを觀取するに不足しないもう一つの暗承と指向とは専ら時局を論じた「過剰人口論」においてこれを見うに決して二比欠かない。

人口問題の歴史社会的背景への反省の深化に伴い時に決定的な重要性をもつてくるものは無齊學的問題であるが、リュー・メリンの「過剰人口論」が從來諸家によつて屢々引用される歴史的意義も亦主としてそこにあらようである。リュー・メリンは當面の吉相を過剰人口の

結果として論斷するに当つてまず過剰人口なるもの、本質を明らかにする必要ありとして、之を人口増加速度と國富または國民所得の増加速度の問題としてとりあげた。過剰人口問題は明確に全國生産力との関係へ即ち人口に対する食物の関係一として取り扱はれていたのに對比して、問題視矣の明確な發展を指摘した。土地收穫率減法則を確立してマルサス人口論に理論的基礎を與えたJ·S·ミルにおいても農業的理論の立場はなお超えていず、イギリス學界で過剰人口論を明確に全產業の生産力を対象として論じたものの始めが一八八八年のキヤナンの「エムメンタリー」。ホリティカル・エコノミーであるとするべく、爾後の人口論争に決定的を論題參照を確定したものといつてよいと思ふ。

しかし今から、過剰人口の本質を全國經濟的運営からとらみけることは國民經濟の運営に不可分な國民人口の社會階級別構成とその分化を不完全にしては完全に難い。そして人口論における自然主義的伝承からの解放も恐らくそのようすに於社会的構造法則への反省を媒介してから始めて実現されるに相違ないが、それはその後の人口現象の劇劇的な變貌と共に伴う人口問題の推移は、ついで漸く現はれてくる人口理論の基礎的問題で、リュートリシに繰縁すべきことからではなし。

要之、第一には近代社会の当面する諸問題の根底に人口問題の存在を強く意識し、当時の社会的苦痛を外ならぬ過剰人口問題としてとりあげたこと、そして第二にはこの過剰人口問題を國民經濟學的觀点から把握することによつて問題の近代的な分析に先駆を附したこと、しかし第三にはそのような社會經濟學的問題の根底に基し、い時代の「実的動向」を觀取している。これより凡そそのような三義にリエーメンの「過剰人口論」の文献史的意義はつきよう。しかる右の三義のどれに重きをおくかによつて彼に対する歴的評價も亦違ふようし、又その社會經濟學的分析を更に掘り下すめ、その歴史的感覚を「歴史主義的原則」まで徹底するならば、其のマルサス主義者としての立場は根本的に修正されねばならぬるといつたようである。然し、そこには本論篇が國後の思潮を人口論學への沿革とと結つている深い含蓄があるといえようかともう。十九世紀末葉より廿世紀初頭に亘るドイツにおける人口學說の發展に関する調査研究の一助として亦社中取扱いに彼の「過剰人口論」をとりあげる所以である。以下筆の大意の自由訳の紹介は三國旅官の筆によるものである。

（本多謙宣記）

リュー・メリン『過剰人口論』(要旨)

マルサス學說の論議は向類外としてよひが、反マルサシヤクと雖も、少くとも現在独立過剰人口の状態にあり、將來も亦然かる状態が隨時發生する可能性のあることは疑い得ないであらう。今日の独立には既に異邦人口が產生してゐること、そして、それは如何なる結果をもたらしてゐるかといふことを今日の緊急問題なのである。私は現在の独立が過剰人口の状態にあるとの確信をもち、斯も、この過剰人口程独立の現在及び將來の政治的、社会的關係に深い影響を及ぼすのはなく、且、現在の独立を支配している一切の困難は二の見地から觀ると全くその意味を一変するものと信ずる。

先ず、過剰人口を証明せんとする者は過剰人口とは何ぞやとの問題を解決せねばならぬ。過剰人口とは人口密度の如き、数量的表現を以て捉え得るものではない。それは人口と經濟との關係から生ずる相對的觀念であつて、つまり、持續的に、人口増加が國富、國民所得の増加を超えている場合、其の結果として平均國民所得が持続的に低下する場合を云う。それは重要な産業部門が競争に依つて縮少され、利潤、利得は減少し、その國上は國民を扶養するに十分な生活資料を供せず、所も輸入資金は欠乏して輸入も困難に至り、従つて、國富、國民所得の增加が不可能に至る場合である。

而して、現在の独立には難かる條件が悉く妥當している。

二

現在の独立の人口増加率を見るに、一八八〇年に四千五百十九万四千人にして一八七五年に比し約二百四十六万の増加であり、一八七一年以降は四百十三万五千人の増加である。一八七五年から八〇年迄の年平均増加率は一・九%である。之が如何に異常に増加率であるかといふことは、この率で將來を過去の人口を計算して見れば明瞭である。即ち、

一〇〇年後 一億三千八百万

百年前 千四百万

二百年前 四百八十万

と云うような極端な級数が算出される。

ところで、完全に耕作された地方では收穫過減の法則が支配するので收穫の増加率は遞減するから人口増加率もやがて低下するのが自然である。のみならず、耕地面積が不変である場合には、増加率よりも寧ろ總体的な増加數が問題となる。特に独立のこの九年間（一八七一年一八〇年）の四百万を越える如き大きな増加數が問題で、之は「イットンブルグの二倍の人口」、「二十万」と云ふ数字を日本下野ケン及ハツセン三州以上の人口に相当する。

加之、よく自慢される如く、独乙民族の繁殖力は強く、二の九年間の出生總數は約千六百万で、その中、千百万が死少し、百万が海外へ移住しており、その残りの実增加が四百万を越しているのである。

二の增加人口の行方を見るに、二万以上の都市の人口は九年間へ一八七一年一八〇年)に於て、セ一年五百一一万・七五年六百一五万、ハ、年七百三万で、四百一三万の增加人口の大半が都市に流入しており、又産業別に見るに、少くとも、三百万が商工業に流入しており、従つて農業への残留者は僅小である。

二の增加人口は子供であるから消費は比較的少ないと云う者があるも、之は人口の年令構成は除々に変化するものである性質を理解せざる謬見で、四百万を超える此の增加人口の生活資料の配慮をいき、かでも輕減するものではない。

三、

それでは右の人口増加に対応すべき國富、國民所得の増加は如何であらうか。

國民經濟全体を一個のものとして把握するためには國富とそなづから生ずる國民所得を明らかにせねばならぬが、國富統計は独乙では未だ計算されたものがない。英國の例で見るに、*Office of Economics* の計算に依れば、千七百四十億マークにして、又之と佛國の例で見るに、*de Stelle* の計算に依れば千六百億マークである。この英國、佛國の例から推算して國富は國民所得の九倍乃至十倍と推定すれば、独乙はプロシヤ、ザクセンの所得稅額へ約五百五

十七億)から推算して全國富は千三百億マーケ乃至千四百億マーケとなる。この計算は大凡の機算に過ぎないが、この数字から人口増加に比例して國富が増加する場合年如何程増加すればよいかの計算が出来る。即ち、千三百億マーケでは人口と同じく年約一〇%増加するとすれば年十三億マーケ、九年間には百八セ億マーケの増加が必要である事になる。

次に國民所得は、^{國民所得の計算に依れば}年々の計算に依れば八〇億八千五百万マーケにして、一人当三一〇マーケである。之より無くて人口と同一割合で増加するとすれば人口一人の増加に付國民所得は三〇〇マーケの増加が必要であり、九年間の四百一三千五百人の増加では一二億四千万マーケの増加が必要となる。

之を裏に不審是を貨幣價值に依らず均て計算すれば九年間の増加人口の消費の膨大さが明確となる。三年前におけるの計算に依れば一人当たりの年消費額の大約は穀物三大ニンド、肉五一ホント、牛乳五六口立、羊毛二五ホント、亞麻五マートル、締布一大ヤードである。之に九年間の増加人口數を乗じると、穀物一四九六八六〇〇百ホント、肉二一〇ハヘ五〇百ホント、牛乳一四八八六〇〇〇〇口立、羊毛毛二〇〇〇〇〇〇ホント、亞麻ニ〇六七五〇〇〇ヤード、締布六九百万マートルとなる。

締の外は國内で生産されるものもまたその問題で、純工の現状では斯かる大量の生産増加は期待されない。是處、又問題では食糧が二十五年毎に算術級数で増加するとのマルサスの假定は過大である。最近が十九回の統計の農業統計に依れば殆んど増加を示していない。

の証明には十年前は輸出せざりし穀物を現在は三億四十クモ輸入してゐる事実を挙げれば十分である。

四

右に述べた如く、独逸の現状は穀物裏地を輸入してゐる。一般的に云つて、其の國土が国民の必要とする食糧と十分に生産し得ざることは國民經濟の發展上危機である。この危機は世界貿易の立場から有無相交換することに依り乾燥の得失との見解があるが、二の見解は一般論としては承認し得るも、少くとも、独逸の現状では之は不可能である。

第一に、國民は年々の所得からそれ支拂玉賃はねばならぬものであるが、現在の独逸は所得が不十分のため既に輸入制限を必要とする如き状態にあり、將來之が更に悪化される傾向にある。更に、必需品中でも食糧と其它のものではその性質が異なるのであり、食糧の不足する国は最も不安定な立場にゐるから一層不安定である。又、國民經濟上その柱石として最も安定か望ましい農業が外因の生産事情に左右され、更に不安定な産業部門となるのである。

次に、原糸を輸入し製品輸出で賄へばよいとの見解は原糸供給國も將來漸次工業化し輸出が不可能となる如く不安定な立場に立つものであることを見逃する見解に過ぎない。

要するに、文化國の眞め目標は自給自足、少くとも食糧の自給自足にある。

本來農業は耕地面積に限界があり、著しい人口收容力の増加は期待されない。加えて、農業

の機械化は多数の労働者を不要ならしめている。この結果農村増加人口は都市に、商工業に流入している。一七八一年の調査によると産業別人口は商工業四口約、農林業四八%、其他一二%である。その後九年間の増加人口四百十三万五千は最小に見積つて七三百万即ち商工業に吸出されている。商工業人口は九年間に二八年約二%の増加に対し、農林業其他で同期間に五、六%、年約の大二%の増加に過ぎない。とはいへこの事実から商工業の発展は無限にして人口増加は無理すべきものであると考へるのもやはり早計である。商工業の発展にも限界はある。

而ち、第一に工業はその性質上農業以上に不安定である。即ち、食糧は人間に不可欠のものであるが、工業製品は必ずも不可欠のものののみではない。又工業は需要、販路、競争に若しく依存している。更に分業と機械化は著しく労働力の節約を余儀なくせしめている。この工業化無限の人口収容力を期待され得ようか。

更に、人間は消費者であると共に生産者であるから人口の増加は歓迎すべきものであるとの見解は生産には労働の外資本が必要であることを忘れたものである。資本は財産増加に依り作られ、財産は所得の増加に依り生ずるものであるから所得の増加以上の人口の増加は望ましくない。

五.

この九年間(一七八一年十一年)の人口増加が因島、国民所得の増加に劣っている間

像は遺憾ながら之を統計的に明示し難いが、次の如き事実は斯かる数量的関係にある証據と云ひうるであらう。

二の九年間へ一八七一年ト八〇年ニ破産せる企業の数は新設された企業の数より遥かに多かつた。又企業の配当は減少し、資本は投資先を公債に求め、このため利子は下り、一般に利得が困難になつた。人材の收入も減少し、國庫の收入も減少した。クロシヤ、サクセンでは最高所得階級の数が減少した。他方、破産犯罪は續々、監獄は満員となり、救貧院も荷員の状態である。

凡ての職業部門は満員で、失業率も急激に増加してゐる。此の現象が過剰人口現象に非ずして如何なる現象であろうか。

之を恐慌と見る所もあるが、此が其處であれば、技術と局部的生活習慣であるから直ぐ再び回復する筈である。然るでは八年間も継続しているも、他の国では未だ何処にも生じてい奉る現象である。此こそ極度難民の過剰人口に外ならぬ。

此如で一般に志水られてゐるマヌサスは云々、人間の生殖力には生仔資料を超えて増加せんとする不斷の傾向がある。この阻止が必懸である。阻止の手段は第一が禁欲であり、之がまさ此程ないと、罪悪と困窮が生ずると。この之より又の言の中にこそ不可解な謎の解決の鍵がある。

以上で現在の状況が過剰人口であることが明らかとなつたとすれば次に、その原因は何であるか。

一八七一年以前の六千七年前に歐洲の人口は二億から三億二千万になり、独立の人口も二千四百万から四千万に増加し、七八年以降も上述の如き増加を続いている。

工業の發展、國璽の増加等の一般的の原因は別として、此處で特記すべき原因是居住、婚姻等の自由制度にある。この自由は個人の能力を完全に發揮する目的をもつもので、當時全輿論が之に賛成したものである。この自由制度の結果、結婚の増加、出生の増加を見て、之は繁栄の徵候であると見ていたのである。此處で云ふことは忘れられ、彼の警告は馬の耳に忿拂でちつたのである。

この結果、先ず結婚の異様な増加が現はれた。その数字は次の如くである。

年次	結婚数 (人口十万人)
一八七二	九・二
一八七三	九・二
一八七四	九・三
一八七五	九・四
一八七六	九・五
一八七七	九・六
一八七八	九・七
一八七九	九・八
平均	九・三

結婚数は漸次過減している。之を好ましからの微候或いは自発的節制の結果と觀る者がゐるも誤りである。この過減は一時に結婚可能年令階級の者の数より以上に結婚がなされない結果後で過減せるものである。平均結婚可能最大限は年令構成上十万二千八五四にして、この八年間の平均八八三は尙最大限を超えてゐる。七年以降の過下は精神的肉体的に結婚出来ざる者もあり又以前に年次の若い者が悉く結婚した結果生ずる当然の現象であつて決して自例の結果ではない。

斯かる着く多い結婚者の中には当然多くの堅摯にして經濟的に不安定な者の結婚、特に労働者階級のそれが含まれてゐる。

一般にはこの結婚の増加は經濟的繁榮の徵候、將來への信頼の尺度と見られてゐるのであるか、之は又堅摯の徵候、家族扶養の負担を社會へ転嫁する权利への信頼の徵候とも見られることのである。

實際、自由が常に安全燈を伴ふものではないが事は簡単である。然し現状はいかにも簡単に解消されないのである。この点で婚姻の自由を制限せざり一立憲が非難される可いである。

自由を主張する者は子女の教育、職業等の負担を社會に要求するのである。社会は之に耐え得るであろうか。手から口への労働者階級は經濟的考慮が無く、父の負担す可き子女の扶養義務を社會へ転嫁し、他方富裕、智識階級は經濟的考慮から子女の制限を取るので無智を有の子孫がより多くなり之は社會にとり好ましからぬ現象である。之の故に社會の子女の扶養

義勢は認む可すでなく、社会の員組に於て多くは子女を産むことと繋て人の基本権となす可きでけない。

元々、労賃が六人一八人の家族を扶養する程高かつた事は曾つてなかつた。實務国、英佛ですら之は不可能である。況んや純毛は現在之等の國以下であるから当然不可能である。一人当所得を比較すと次の如くである。

英 國 二六〇マート

フロジヤ 三七マード

子女の扶養費を直接に累進税で取立てればよいとの民土思想があるも、この結果は大企業と海岸からライン送致販院で死つるのであるが、これが実現されことになる。

最後にこの過剰人口の結果を阻止すべき対策が問題にある。

前に立つてゐるのであり、之を急速且完全に治癒することは不可能で、先ず、耐え忍ばねばならぬのである。

先づ、考慮せらるべきはこの社会思は専制的の経済によるに過ぎないとしうことである。この九年間の異常な結婚の増加の結果は出生增加となつて現われるのであろうし、

又この期間の千六百万の出生兒は著々高い幼兒死率の結果千四万に減つた。然し、学童数は一八七一年に八十八万であつたが、將來百十萬—一百二十万になり、之が次々に学校に満ち溢れ、更に職業を求むるのである。三の事業は少しの程度ですら變え得ない。此の事業を率直に認め、耐え忍ばねばならぬのである。

國家权力は斯かる大きな社会懸に對しては弱く、それが採りうる手段は唯之をヨリ小さい害思に置き變えるに過ぎないのである。

その対策は、何より先ず、この過剰人口の事実を認める事である。現在はマルサスの論議が重要ではなく、我々の足下の社会懸が重要である事を認識することである。而して、佛國め人口増加の緩慢を蔑視することを止めることである。

更に進んで佛の現象を正しく理解評価することである。佛農民は自己の滅亡を防ぐために土地の細分に限度があり、そのための唯一の手段は子女數の制限であることを覺つたのである。この結果、佛の国富は増加し、一八七五年の貯蓄は四〇億法と云はれている。但之の歸は獨てより温暖肥沃であり、せめ人口密度は一平方哩当て百人少く、又之、人口増加は比較的多かりし一八七五年にして一三万七千に過ぎない。佛を獨てと比較すれば、子女數が少なくて益々富む富裕者と子女數多く益々窮迫する貧者との如くである。

この故に、獨ての大衆にこの事実を認識せしむる事が重要である。

次に、植民は就業者と早婚者の減少結果が莫大に於て過剰人口対策に有効である。

第三に人口増加に何よりも責任を負するものは結婚の自由を認むる立法である。佛も同様であるが極端と云ふまい。獨てではこの自由が富裕、智識階級は別として、濫用されてしまひ、特に勞働者階級に於て察りである。二の階級の早婚の結果は勞働者保護の丸ゆる手段も無効になりハ階級闘争、对外戦争へと駆る事にならう。

依つて、三〇才未満の者にして結婚せんとする者は貯金、財産、地位、人物証明書に依り東洋扶養可能の証明の成り立つて法化する事が必要である。

又に、この婚姻の制限は私生児の増加を減すであろうと、過剰人口でう社会惡と何とかより脱きかの譲價として、当然後者を選ぶ可たり、このため、佛民法の「父の権利を禁止す」(la se cheva de paternite est interdite)なる原則を帝国民法に採用すべきである。

蓋し、父母たる可き者の共同の責任を唯女子のみに課することは自然の法律感情に反する。

然ての今日の大聯邦國制度は大なる社会惡に外れ出来ると共に亦その征候がある。

現在の独立に於ては帝国内の各州の人口分布は二様ではなく、過剰在所も過少を有もある。

農業人口はその生産物が工業生産物と異り常に販路をもち、且、過剰人口の影響を唯開拓に役せるに過ぎぬという特殊な立場にある。老壯故農村の過剰人口を都市や工業を裏付け入城をくわづた場合に過剰人口の問題とは申ねまじ。

又工業に於ても今日の處は各部門が窮屈な人の危機にある訳ではない。大聯邦制度の方
に人口の過剰、過少の各段階が広く分散している。又支出制限も最近の労働者階級の生活
程度では未だ幾分の余裕がある。二北に対し帝國は一段上の立場から調節する任務がある

以上、各方面から現在の獨逸が困難期に際会してゐることを觀察し、之が対策として帝國
の強力且賢明な統治を切口要望して止まない。左は本論の趣旨と初めて發表した三年前には
、私は政治的統一事業を一応完了した帝國の着手すべき国内的事業として歸かる任務の遂行
を確信して疑心なかつたが、其の後の経験から現在の私はこの二点を唯希望として語るに止
めねばならぬ。

（三）國技官

附
録

川2 リーメリンのマルサス批評について

はしまさ

リエーメリンのマルサス觀は彼の「講演及論文集」第一巻所収の一論文 *Wieder die
mathematischen Lehre* の要點表現に似てゐる。マルサスの周知の論点は、細別的
には、その統計學的並に心理學的基礎づけの中に丸暗をもつてゐるが、全体的には覆し難く
且つ最も自明の眞理である。毛利多羅頭の一句は後のマルサス批評の根本態度を遺憾なく示
してゐる。彼はまず統計學的並に心理學的、事實に關するマルサスの獨創的貢獻を指摘し、
マルサス說の部分的な補完と修正を要求してゐるが、全時に至る全體としての眞理性を自明
のことからとし、是れを新しく現在の統計的資料によつて実証しようと試みてゐる。以下その
の序説を過つて論旨の大要を紹介することとする。粗い論述上の分筋は編作者の適宜に試み
たものである。

一、統計學的大略

全体としては覆し難く且つ最も自明の眞理である。マルサス學說中特に補正すべき個々の欠
陷の一としてリエーメリンの指摘するものは統計學的誤謬に関するもので、その例證として
一婚姻当りの出生児童がわづかに四人であるとしても人口は二十五年に亘り倍加することに
なるというマルサスの命題が取り上げられてゐる。蓋し全人口半数以上あるものは幾か

に三分の一強に過ぎないからそんなに早く人口は倍加する事にならないわけであり、また死之すべての若い夫婦に四人か、子供が生まざるとすると、兩親はすぐ死んでしまうわけではあるから、人口は倍加比二倍か六倍に増加することになる。就此にせよ、如何なる人口増加を以て可能なる乃至は正常なる増加と見做すべき問題については、人口の年令構成や家族構成を明らかにせねばならず、マルサス当時の統計学の手段を以てしては充分に答えることが出来なかつたといふのがリュー・メリンの「マルサス学説中の統計学的欠陥」である。

二、心理学的欠陥

第二の、更に本質的な欠陥は学説的心理学的基礎づけに関するもので、マルサスは性本能と繁殖状況とは生活資料の限界という二つの要因をしか取り上げていないが、併し事象は更に複雑な性質のものであければならない二点をリュー・メリンは指摘する。特に人間の本性として繁殖本能を語り乃至は性本能という言葉をかゝる意味で使用することは、リュー・メリンによれば、解つたまゝで実は解らぬ有り勝ちの誤謬であり、或は少くとも一つの婉曲法的表現に過ぎない。正確にいえば、心理学は種と繁殖しようとする本能などというものを知らない。口知つていてるのは性愛の本能と子供愛の本能という二つの違つた本能だけだ、たゞこの二要素の協働した機能か、ような結果を生ずるだけである。性愛の本能には特に理想的な動機が結びつくことができるか、併し根本においては感性的刺激自体を目的としたもので、其が全面的な結果を自ら顧慮するものではない。反之、子供愛の本能とは生まれた子供を自分自身の身体

の一一部分と考えその保全と幸福との既應を自命自身の利益として感する観、特に母親の生
産の性向をいう。しかし子供が欲しがりとする欲望はこの子供愛の本能の直接の現れではな
く、かかる本能の潜在的な働きに伴う想像的な感情に更に他の色々の動機が協働せねばな
らぬ、例えば可死的を自己を補完し、存続の空虚に内容と目標とを與えようとする願望、或
は凡ての利己心の根底に潜んでゐるところの愛と愛されようとする願望などが協働せねばな
らぬ。

子供を持ちたいという願望と性慾本能とは心理学的に全く別のもので、実際的にも亦両者
の一一致する場合は極めて稀である。そして兩者が別のものであることを言わば自然の奸
策とも称すべきで、そつは利己的を絶情に意図せらるる結果を結びつけ、この結果に結合
せら苦痛や負擔に対しては又生まれたるものへの愛といふ第二の本能によつて之を緩和し、
もうして生まれたものをその死滅から防護することにある。

が事象をそのまゝに分析してみると、之らの本能が無制限に發動し難いという事情も亦明
らかになる。マルサスの考えたように保養と食糧だけの問題ではない。それは社会的地位を
向上させ、經濟的状況を改善しようとする要求などと衝突し又妥協せねばならぬ。子供愛の
本能は未少しお手本よりよく育て、より多くの遺産を残そうとする考えによつて自ら自分
自身を制限せねばならぬ。マルサスは人の過剰への妨げとして道徳的抑制と罪惡との二種を
競っているが、道德論と云ふ概念はこの範圍が明瞭でなく、實際には徳と罪惡との間に道徳的でも非

非道徳的でない。超大な諸動機の世界があり、他の精神能力に対する抵抗力を形成している。生活福祉を向上させるために子供数を制限することは多産のために多くの子供の生命を犠牲している場合と比べて果して寛れを道徳的と考らざりであらうか。それはそのような評價は、黒闇係を動機の世界に属する。しかし、リエーティンによれば、人類社会の進歩と向上はかようを無機を主動力として進行して来たものである。といふのは、果してマルサスのいうように人口増加が唯ニ食糧にのみ制約されており、人口増殖に關係する諸本能は不斷にこの生活資料の限界を乗り越えようとする力と傾向ともつていて他の諸動機は單にこの力を右の限界内に押し止めるだけの働きしかしないものとする。人類社会はその最初の生活段階に立ち止つて、その經濟生活に於いても又その德性に於いても最早何等の進歩も不可能であったことになるからである。

三、マルサス的命題の修正

右の趣旨によりエーティンは、經濟的手段の向上は必ずしに相應する人口増加によつて伴われるというマルサスの命題に対して一見之と正反対の法則の存在することを強調する。曰く、凡ての道徳的に済治された國民は其の收入を其の人間数よりも遠かに増加させ、且つ人間の増加を經濟的手段の増加よりもよく遙か後方に立ち止まらしめる傾向をもつと。而かもリエーティンによれば、之はマルクス命題の反駁でもなければ否定でもない。畢竟それが理無を鏡くしただけだという。といふのは是れは單にマルサスが枚舉しつくさなかつた

自然的妨げ、又道徳的に無記する反対作用を考慮に入れて、國民收入の増加と國民人口の増加はやはり相関を有してきており、且つ後者は前者に從属していることにあるが、である。たゞ國民の收入は何よりも先づ國民の活動力に依存し、第二義的にのみ自然的諸條件の恩澤に依存するものであるから、國民人口の増加も亦各國民の道徳的及び知性的特性に依存することになる。従つて萬能にて活動的且つ知性的なる國民のみ其の人口を顯著かつ絶続的に増大させることになるわけであるが、併しこの收入と人口との相互的増大には種々の仕方が可能であり、之に対する文化國民の態度上も種々の相異の生ずべきことは佛蘭西と英米と比較するだけでも充分である。植民地諸國は又全く例外的な特殊的條件の下に立つてゐる。

要之、リューメリンはマルサスの取り上げなかつた新しい歴社会的並に文化的な妨げの働きを附け加へることによつてマルサスの人口禁制とは全く正反対の傾向の全時に存在せねばならぬことを主張し懇願する。とはいへ、この修正は何處までも修正であり補完であつて、リューメリン自身は之をマルサス的命懺のより洗練せられたる解釈に過ぎぬものといつておる、マルサス主義者たる立場を堅持して譲らぬ。そして彼をしてマルサス主義者たるしかるべきものは、外でもなく、察して人口増殖力が凡ゆる意味に於いて過大であり、之を何らかの仕方に於いて抑制することに人類社會の本質的な課題を見るその態度の中にあるといえよう。

四、自然的人口増加速度の統計的推定

とはいき・リューメリンの考え方人口遷大増殖力の思想にはマルサスに仿るような自然主義的迫力をはない。リューメリンの考え方過大繁殖力とは、統計的に実證せらるところの現象の事実である。人口増殖の生理学的可能性の如きは少ともリューメリンの関心を及ぼさぬ。蓋しかかる生理学的可能性は種々の動機に基づき心理学的に制限されており、そして女性の立出産機会と見做すべきものではないのだから。著者にリューメリンの統計的に実證したものとする自然のかつ正常的な人口増加を生む成長とともに歐洲の文化國民に関するものであつて、統計的材料の上からいっても亦この辺於いその未不充分ながら其の必要が窺たさざるわけである。

先づ女子の妊娠年命期間については早さは一七歳より晚さは四八才乃至五〇才まで、平均は三十才のほどのけれども、全一人か二の妊娠間に亘つて妊娠力があるわけではない。そこでリューメリンはロッシャーに做人妊娠年命期間を一九度乃至四一本の二十二才年として誤算する。ヨーロッパの一大五人中一五人妊娠不育である比率と、残りの一五〇人が人口増加に貢献し得るものとなる。そこで一女子がその妊娠年命期間中に産する子供数を三人とするとき一年の出産率は人口千に挂けて、出生率は人口千に付二の正確かつ最高の状態にある。五人の場合は三四、等となる。他方、死亡率は人口千に付二の正確かつ最高の状態にある。

の比し、出産率の増大につれて当然に上昇していくものとするが、大体左の如き結果を得る
ことに有る。

有配偶女子	出産率	自然増加率	人口增加期間
(人口半に付)	(全)	(全)	(年)
三	七	七	八年
四	六	六	九年
五	五	五	十年
六	四	四	十二年
七	三	三	十五年
八	二	二	二十年
九	一	一	二十五年
十	一	一	三十五年
十一	一	一	四十六年
十二	一	一	五十五年
十三	一	一	六十九年
十四	一	一	八六年
十五	一	一	一百零一年

リメリンは、いう。

に見えるけれども、実は單に之を補完し部分的に修正するだけで、其の核心と本質とに抵觸するものではなく、寧ろ其の一層強ぐ説明する所以のものである。即ち最強力を自然本能生人口を無限限度増殖に駆り立て、おり、従つて地の諸力による不斷の妨碍と抑制とが必要となる、是もて二の衝動と其の妨止二を冠ての「実的伸展の根本動力である」という根本の主張を是非は唯より洗練され度ある所において確々有るとの上外まではいのである。マルサスが、人口の倍加期間をあまり短く計算したことは述の主張の本質的發心にとつては全くどうでもよいことなのである。

五 論

要之、ジョン・メリンによれば、個々の大體にも拘らず、マニサス又命懸の核心的主張は飽くまでも覆く難い自明の眞理である。或はその個々の大體を補正し、それより洗練され度ある形において解明することによってこそ其の核心的主張はより其の眞實さを明らかにする。

そりやかに立場からジョン・メリンは最後に、上焉自然的且つ正常的生人の増加率に及ばない現在の歐洲文明諸國の増加率を以てても、更には人口増減と静止に近い年平均名といふ増加率を以つてしても、現在の歐洲人口は一世紀乃至二世紀後に如何に極端な人口に増大せねばならぬかといふことを計算してみせる。その数字とこゝに再録する。

ことは歐洲の文賛諸國民が地産減退に伴う傳止乃至減退人口への道を歩んでゐる今日一種の時代錯誤のそとを免かれる二点ができます。又それがよろを統計的数字の操作はもとマルサスの人口論を證明するだけのものでもなく、又それが人口原理を代位し得るものでもない。ヨーロッパのマルサス批評がもつ古典的意義は聞くまでマルサス信奉者として行はれた。その批評的補完と修正並み、それにも拘らず指摘している新しい原理的省察への暗示の中に、二点あるといえよう。統計的数字の荒漫なる駄使は実は原理の動搖を粉飾する代用品に外ならぬといえどいであらう。

（本多枝官一）